

# 当事者に聴く中国教育事情

月2回 2017年・第54号

## はじめに

2017年9月21日に中国で「双一流」建設大学と建設学科のリストが公表され、多くの注目を集めました。「双一流」建設大学及び建設学科とは、特定の大学又は学科を世界的な見地から、一流にすることを目指した改革案です。

公表して直ぐに中国のあらゆる教育関係のサイトでトップニュースとなり、SNSでも急激に拡散しました。今回は公表機関の記者の質問に対する解答と中国国内での「双一流」に対する見方をまとめて分析してみます。

日本留学信息中心 金国峰

## 「双一流」の発表について

先ず、公表された「双一流」リストは大学と学科の二部分で構成されております。

大学の部に入選したのは42校でA類とB類と分かれおり、A類は36校が入選し、北京大学、清華大学、復旦大学等が選ばれ、B類は6校で東北大学、湖南大学、雲南大学等が選ばれました。

学科の部に入選したのは95校で、北京大学の哲学および理論経済学等の41学科が入選数でトップとなり、その次は清華大学が34学科入選、浙江大学が18学科入選、復旦大学と上海交通大学はそれぞれ17学科が入選しました。

2015年8月中央全面深化改革指導チーム第15回会議で「世界一流大学と世界一流学科の統括推進総体企画」（以下は総体企画と略す）に対する審議が行われました。

2017年1月に教育部・財政部・国家発展改革委員会で「世界一流大学と世界一流学科の統括推進実施方法（暫行）」（以下は実施方法と略す）を公表し選抜条件・選抜過程・支持方式・管理方式・

組織とその実施方法について明確にしました。

「総体企画」と「実施方法」によると、「双一流」建設は5年を一つの周期として、一流にする大学の総数をコントロールし、自由に競争を行い、能動的に調整を行います。

続いては教育部・財政部・国家発展改革委員会の責任者が記者の「双一流」に関する質問に対する回答です。（報道の内容が多く、こちらは有益な情報だけをまとめました。）

Q1: 「双一流」大学と学科はどのように選出しましたか？

A1: 「双一流」大学と学科は「総体企画」と「実施方法」に基づいて四つのステップを経て選出しました。

一、「総体企画」と「実施方法」に基づき専門家委員会が設立し、具体的な選抜認定と審査建設に関する仕事を担当します。

二、専門家委員会は学科に基づき選抜する基準を明確にして、最初は大学と学科のリストを作成します。具体的に三つの段階があります。まず、総合的に第三者の評価と権威性・影響力および大学の社会的認可度を考慮して、第三者の評価の信ぴょう性を証明してから採用します。次は、人材育成と学科のレベルに対する評価を中心として、国際評価・国家戦略・独自性等の要因を議論し、一流大学の基準を認定します。最後に基準に基づいて137校の一流を目標とする学科及び大学を提案します。

一流を目標とする学科及び大学リストを基礎として、総合評価を行い更に42校を重点とする提案をしました。其の後、専門家委員会の提案を基に政府内の教育部・財政部・国家発展改革委員会が審議して「双一流」大学と学科の暫定リストを作成します。

三、暫定の企画案を作成し地方政府或いは地方の管轄機関が審査してから教育部・財政部・国家発展改革委員会に報告します。教育部・財政部・国家発展改革委員会で研究して暫定の建設方案を改善します。

四、教育部・財政部・国家発展改革委員会は専門家委員会の意見で一流大学や一流学科建設大学および建設学科を確定します。最後に国务院へ報告して許可を貰います。

Q2:選抜作業にはどのような刷新がありますか？

A2:従来の教育改革経験を利用して今回の改革は以下の通りとなります。

一、専門家委員会を設立して専門家の経験を基にし、各機関・大学・研究機構・学会協会とコンサルティング機構を構成し、この政策をスムーズに実施するための保証でもあります。

二、選抜する過程を改革しました。大学の申請も管理部門の推薦も不要です。専門家委員会で国家戦略や独自性のような要素を考慮した公平公正な競争システムです。

三、第三者の評価を利用することにしました。選抜基準となるデータとその根拠は国内と国外にある権威的な第三者による評価によって決定します。

また、強調すべきことは選抜後も継続して評価が行われることです。「双一流」は学科のレベル向上を基礎としてその過程に対して監督を行います。大学は企画案と自己評価報告書を提出して、影響力のある第三者による評価を参考としてレベル向上の効果を評価します。評価結果によって成果が著しい大学には支持を増大するが、成果がない大学には警告して支援を減らすかを決定します。大学に重大な問題が発生した場合あるいは警告しても改善が見られない場合は、大学に対してレベル向上の要件を満たさないと判断し「双一流」の対象から除外します。レベル向上がされたかどうかは最終的には大学側が行う企画案と自己評価報告によって行います。評価結果によって、次の「双一流」の対象を決めます。

Q3:第三者評価はどのように選択しますか？

A3:第三者評価は現在国外と国内に何十種類かあります。専門家委員会では多くの意見をまとめ第三者評価の権威性と影響力および大学の認可度等を考慮します。また、中国での実現性も含めて採用した国内での評価及び国際的な評価は：

1) 四種類の第三者による国内評価：

a 人材育成のレベル、学部生と大学院生の教育を含む

b 学科レベル、大学学科が高い水準である

c 貢献奨励、大学学科の社会的貢献ができる

d 政策動向、総合的に考慮して大学が国家の重大要求と重大発展戦略および政策連続性等の要素を満たせる

2) 大学の認可基準が高めで、客観的な国際第三者学科評価で、学科の実力および国際影響力を現せる。

## 私の考え

今回ネットで資料を収集する段階で「双一流」は「211」と「985」に継ぐ新たな教育政策であると言った憶測が多く見受けられました。その為、今回の改革は実に注目度が高いものであったと実感しました。また、従来の「211」と「985」と比べて選抜方式の面で大きく変更がございました。「211」と「985」大学は地方政府か教育機関の推薦によって選抜しましたが、更に客観的な第三者の意見を取り入れたことも大きいと思います。また、「双一流」に選ばれた大学を競争させるシステムが大学を如何に発展させるか期待しています。

## ご参考に

「総体企画」と「実施方法」に興味のある方へリンクを提供します。

世界一流大学と世界一流学科の統括推進総体企画

[http://www.gov.cn/zhengce/content/2015-11/05/content\\_10269.htm](http://www.gov.cn/zhengce/content/2015-11/05/content_10269.htm)

世界一流大学と世界一流学科の統括推進実施方法（暫行）

[http://www.gov.cn/xinwen/2017-01/27/content\\_5163903.htm#1](http://www.gov.cn/xinwen/2017-01/27/content_5163903.htm#1)

また、「双一流」の一流大学リストと一流学科大学のリストを参考として提供致します。具体的な建設学科に興味ある方は最後のリンクからダウンロードできます。

## 一流大学建設 42 所

### 1. A 类 36 所

北京大学、中国人民大学、清華大学、北京航空航天大学、北京理工大学、中国農業大学、北京师范大学、中央民族大学、南開大学、天津大学、大连理工大学、吉林大学、ハルビン工業大学、复旦大学、同济大学、上海交通大学、華东师范大学、南京大学、東南大学、浙江大学、中国科学技术大学、廈門大学、山東大学、中国海洋大学、武汉大学、華中科技大学、中南大学、中山大学、華南理工大学、四川大学、重庆大学、电子科技大学、西安交通大学、西北工業大学、兰州大学、国防科技大学

### 2. B 类 6 所

東北大学、郑州大学、湖南大学、雲南大学、西北農林科技大学、新疆大学

## 一流学科建设大学 95 所

北京交通大学、北京工業大学、北京科技大学、北京化工大学、北京郵電大学、北京林業大学、北京协和医学院、北京中醫藥大学、首都师范大学、北京外国語大学、中国伝媒大学、中央财经大学、对外經濟贸易大学、外交学院、中国人民公安大学、北京体育大学、中央音楽学院、中国音楽学院、中央美術学院、中央戏剧学院、中国政法大学、天津工業大学、天津医科大学、天津中醫藥大学、華北电力大学、河北工業大学、太原理工大学、内モンゴル大学、遼寧大学、大连海事大学、延辺大学、东北师范大学、ハルビン工程大学、東北農業大学、東北林業大学、華東理工大学、東华大学、上海海洋大学、上海中醫藥大学、上海外国語大学、上海财经大学、上海体育学院、上海音楽学院、上海大学、苏州大学、南京航空航天大学、南京理工大学、中国矿业大学、南京邮电大学、河海大学、江南大学、南京林業大学、南京信息工程大学、南京農業大学、南京中医药大学、中国薬科大学、南京师范大学、中国美術学院、安徽大学、合肥工業大学、福州大学、南昌大学、河南大学、中国地质大学、武汉理工大学、華中農業大学、華中师范大学、中南财经政法大学、湖南师范大学、暨南大学、広州中醫藥大学、華南师范大学、海南大学、広西大学、西南交通大学、西南石油大学、成都理工大学、四川農業大学、成都中醫藥大学、西南大学、西南财经大学、贵州大学、西藏大学、西北大学、西安電子科技大学、长安大学、陕西师范大学、青海大学、寧夏大学、石河子大学、中国石油大学、寧波大学、中国科学院大学、第二军医大学、第四军医大学

## 最新教育交流情報

### 1) 中国「最後」の国家司法試験

中国「最後」の国家司法試験が9月16日、17日に各地で行われました。来年から新たな「法律職業資格試験」を実施します。新たな「法律職業資格試験」は受験生に対する出願要件がより厳しくなりました。また、法律職業資格を求める法律関係の職業も4種類から9種類まで増えました。

1. ニュース発表：[http://news.ifeng.com/a/20170829/51797210\\_0.shtml](http://news.ifeng.com/a/20170829/51797210_0.shtml)

2. 国務院による政策発表：[http://www.gov.cn/xinwen/2015-12/20/content\\_5025966.htm](http://www.gov.cn/xinwen/2015-12/20/content_5025966.htm)

### 2) 中日大学生千人交流大会

2017年8月29日、日中国交正常化45周年 - 中日大学生千人交流大会が北京大学で開かれました。国務院劉延東副総理が出席して大会の主旨について発表し日本前首相福田康夫さんとビデオ通話を通じて対話しました。大会では中日両国の約1000名の大学生が参加し「中日大学生友好宣言」を共同発表されました。

<http://world.people.com.cn/n1/2017/0830/c1002-29503252.html>